

**PERANCANGAN PERLAKUAN AKUNTANSI
BERDASARKAN STANDAR AKUNTANSI
KEUANGAN ENTITAS PRIVAT (SAK-EP)**

(Studi Kasus pada Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang)

Disusun Oleh:

Keukeu Komalasari

C2200029

SKRIPSI

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Akuntansi

Konsentrasi Akuntansi Keuangan

Dosen Pembimbing 1:

Dr. Hj. Yuanita Indriani, Ir., M.Si

Dosen Pembimbing 2:

Evan Firdaus, SE., MM



PROGRAM STUDI SARJANA AKUNTANSI

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS

UNIVERSITAS KOPERASI INDONESIA

2024

LEMBAR PENGESAHAN

Judul : Perancangan Perlakuan Akuntansi Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK-EP) (Studi Kasus Pada Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang

Nama : Keukeu Komalasari

NRP : C2200029

Fakultas : Ekonomi dan Bisnis

Program Studi : Akuntansi

Konsentrasi : Akuntansi Keuangan

MENYETUJUI DAN MENGESAHKAN

Pembimbing 1

Dr. Hj. Yuanita Indriani, Ir., M.Si

Pembimbing 2

Evan Firdaus, SE., MM

Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Ketua Program Studi Sarjana Akuntansi

Dr. Heri Nugraha, SE., M.Si



Dr. Eka Setiajatnika, SE., M.Si

PERNYATAAN MENGENAI LAPORAN SKRIPSI DAN SUMBER INFORMASI SERTA PELIMPAHAN HAK CIPTA

Dengan ini saya menyatakan bahwa laporan skripsi dengan judul “Perancangan Perlakuan Akuntansi Berdasarkan Standar Akuntansi Entitas Privat (SAK-EP) (Studi kasus pada Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang” adalah karya saya dengan arahan dari dosen pembimbing dan belum diajukan dalam bentuk apapun kepada perguruan tinggi manapun. Sumber informasi yang berasal atau dikutip dari karya yang diterbitkan maupun tidak diterbitkan dari penulis lain telah disebutkan dalam teks dan dicantumkan dalam daftar pustaka di bagian akhir laporan akhir skripsi ini.

Dengan ini saya melimpahkan hak cipta dari karya tulis saya kepada Universitas Koperasi Indonesia.

Jatinangor, September 2024

Keukeu Komalasari
C2200029

IKOPIN
University

RIWAYAT HIDUP



Penulis dilahirkan di Kota Sumedang pada tanggal 25 Juni 2002 sebagai anak ke 1 dari pasangan bapak Didi Supriadi dan ibu Ia Mulyawati. Pendidikan Sekolah Menengah Atas (SMA) ditempuh di Sekolah Menengah Atas Negeri Jatinangor, dan lulus pada tahun 2020. Pada tahun 2020, penulis diterima sebagai mahasiswa Program Studi Sarjana (S-1) di Program Studi Akuntansi di IKOPIN University.

Selama mengikuti program S-1, penulis aktif mengikuti berbagai macam kegiatan diantaranya:

1. Tahun 2020-2023 terdaftar sebagai pengurus Himpunan Mahasiswa S1 Akuntansi sebagai anggota Departement Human Resource.
2. Tahun 2022-2023 terdaftar sebagai Generasi Baru Indonesia (GenBI) sebagai Koordinator Divisi Kominfo.

IKOPIN
University

ABSTRACT

Keukeu Komalasari, 2024. Design of Accounting Treatment Based on Private Entity Financial Accounting Standards (SAK-EP) (Case Study at the North Bandung Cattle Breeders Cooperative (KPSBU) Lembang, under the guidance of Ms. Yuanita Indriani and Mr. Evan Firdaus.

The right accounting treatment has an important role in the preparation of reliable, relevant, relevant financial statements and can be understood by stakeholders. In the accounting process, recording, measurement, and disclosure of financial transactions must be carried out in accordance with applicable standards in order to produce accurate information. The correct accounting treatment not only helps the entity fulfill legal obligations and taxation, but also supports better managerial decision making.

Accounting treatment is the rules or steps taken in the accounting process which includes the recognition, measurement, presentation and disclosure of the presentation of financial information in the company's financial statements. SAK EP is prepared to meet the needs of financial reporting for private entities, namely entities that do not have public accountability and issue financial statements for general purposes for external users. Although SAK EP is more comprehensive than SAK ETAP, SAK EP provides some simplification so that it can be applied by private entities without excessive costs or efforts. Cooperative is a business entity consisting of a person or legal entity of cooperatives by based on their activities based on the principles of cooperatives as well as the people's economic movements based on the principle of kinship.

In this study, the authors used the Case Study research method. The data applied in this study is included in the category of qualitative descriptive data.

The results of this study indicate that the measurement of asset and liability values in SAK ETAP is simpler. For example, measurement of fixed assets is usually based on historical costs without revaluation. Some financial instruments are also measured by acquisition costs and not with fair value. Whereas SAK EP applies a slightly more advanced principle, with several provisions related to the measurement of fair value. In addition, the disclosure in financial statements according to SAK EP is broader than SAK ETAP.

Keywords: Accounting Treatment, SAK EP, Cooperative

ABSTRAK

Keukeu Komalasari, 2024. Perancangan Perlakuan Akuntansi Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK-EP) (Studi Kasus Pada Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang, dibawah bimbingan Ibu Yuanita Indriani dan Bapak Evan Firdaus.

Perlakuan akuntansi yang tepat memiliki peran penting dalam penyusunan laporan keuangan yang andal, relevan, dan dapat dipahami oleh para pemangku kepentingan. Dalam proses akuntansi, pencatatan, pengukuran, dan pengungkapan transaksi keuangan harus dilakukan sesuai dengan standar yang berlaku agar menghasilkan informasi yang akurat. Perlakuan akuntansi yang benar tidak hanya membantu entitas memenuhi kewajiban hukum dan perpajakan, tetapi juga mendukung pengambilan keputusan manajerial yang lebih baik.

Perlakuan akuntansi merupakan aturan-aturan atau langkah-langkah yang dilakukan dalam proses akuntansi yang meliputi pengakuan, pengukuran, penyajian dan pengungkapan penyajian informasi keuangan dalam laporan keuangan perusahaan. SAK EP disusun untuk memenuhi kebutuhan pelaporan keuangan bagi entitas privat yaitu entitas yang tidak memiliki akuntabilitas publik dan menerbitkan laporan keuangan untuk tujuan umum bagi pengguna eksternal. Meskipun SAK EP lebih komprehensif daripada SAK ETAP, namun SAK EP memberikan beberapa penyederhanaan sehingga dapat diterapkan oleh entitas privat tanpa biaya atau upaya yang berlebihan. Koperasi merupakan badan usaha yang beranggotakan orang-seorang atau badan hukum koperasi dengan melandaskan kegiatannya berdasarkan prinsip koperasi sekaligus sebagai gerakan ekonomi rakyat yang berdasarkan asas kekeluargaan.

Dalam penelitian ini, penulis menggunakan metode penelitian *case study*. Data yang diterapkan dalam penelitian ini termasuk dalam kategori data deskriptif kualitatif.

Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa Pengukuran nilai aset dan liabilitas di SAK ETAP lebih sederhana. Misalnya, pengukuran aset tetap biasanya berdasarkan biaya historis tanpa revaluasi. Beberapa instrumen keuangan juga diukur dengan biaya perolehan dan bukan dengan nilai wajar. Sedangkan SAK EP menerapkan prinsip yang sedikit lebih maju, dengan beberapa ketentuan terkait pengukuran nilai wajar. Selain itu, pengungkapan dalam laporan keuangan menurut SAK EP lebih luas dibandingkan dengan SAK ETAP.

Kata Kunci: Perlakuan Akuntansi, SAK EP, Koperasi

KATA PENGANTAR

Puja dan Puji syukur penulis panjatkan kepada Allah Subhanaahu Wa Ta'ala yang telah memberi rahmat dan hidayah-Nya, sehingga skripsi ini dapat diselesaikan sebagaimana mestinya. Atas berkat dari Allah Subhanaahu Wa Ta'ala, juga berkat usaha, doa, semangat, bantuan, bimbingan serta dukungan yang penulis terima baik secara langsung maupun tidak langsung dari berbagai pihak, akhirnya penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini yang berjudul “Perancangan Perlakuan Akuntansi Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK-EP) (Studi Kasus Pada Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang)”.

Peneliti menyadari sepenuhnya bahwa skripsi ini masih jauh dari sempurna karena terbatasnya pengetahuan, kemampuan serta pengalaman yang peneliti miliki. Namun demikian, peneliti berharap semoga ini dapat bermanfaat bagi peneliti sendiri maupun pihak lain yang memerlukan.

Dalam proses penyusunan skripsi ini tidak lepas dari berbagai pengarahan bantuan serta dorongan dari banyak pihak. Untuk itu dalam kesempatan ini peneliti menyampaikan rasa terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Yang saya hormati ibu Dr. Hj. Yuanita Indriani, Ir., M.Si selaku pembimbing I atas bimbingan, arahan, masukan, semangat, motivasi yang diberikan dalam membimbing penulis selama ini. Terimakasih yang sebesar-besarnya atas segala bantuan yang ibu berikan, yang selalu menyemangati dan menginspirasi.

Sungguh suatu kehormatan dan rasa sangat bangga, peneliti berkesempatan menjadi mahasiswa bimbingan ibu.

2. Yang saya hormati bapak Evan Firdaus, SE., MM selaku Dosen Pembimbing II atas bimbingan, arahan, masukan, semangat, motivasi yang diberikan dalam membimbing penulis selama ini. Terimakasih yang sebesar-besarnya atas segala bantuan yang bapak berikan, yang selalu menyemangati dan menginspirasi. Sungguh suatu kehormatan dan rasa sangat bangga, peneliti berkesempatan menjadi mahasiswa bimbingan bapak.
3. Yang saya hormati bapak Toufiq Agung, SE., M.Ak. CIIQA selaku Dosen Penelaah Konsentrasi yang telah memberikan saran dan masukan pada penelitian ini.
4. Yang saya hormati bapak Ir. Dady Nurpadi, MP. CIIQA selaku Dosen Penelaah Koperasi yang telah memberikan saran dan masukan.
5. Yang saya hormati bapak Drs. Agus Arifin, M.Si., selaku dosen wali penulis, atas ilmu, bimbingan, motivasi dan arahan yang bapak berikan selama penulis menjalani perkuliahan.
6. Yang terhormat Bapak Prof. Dr. Ir. Agus Pakpahan, MS., selaku Rektor Universitas Koperasi Indonesia.
7. Yang saya hormati Dr. Heri Nugraha, SE., M.Si., selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Koperasi Indonesia.
8. Yang saya hormati Bapak Dr. Eka Setiajatnika, SE., M.Si selaku Direktur Prodi S1 Akuntansi.

9. Kepada sosok terpenting dan terhebat dalam hidup penulis yaitu ayahanda tercinta Didi Supriadi dan ibuku tercinta Ia Mulyawati yang senantiasa memberikan yang terbaik, menjadi penyemangat, pelindung dan motivator bagi penulis, tak kenal lelah mendo'akan serta memberikan perhatian dan dukungan hingga penulis mampu menyelesaikan studinya sampai meraih gelar sarjana. Semoga abeh dan mamah sehat, panjang umur dan Bahagia selalu.
10. Terimakasih kepada seluruh Dosen Universitas Koperasi Indonesia atas ilmu dan pengetahuan yang diberikan selama penulis menempuh pendidikan.
11. Terimakasih kepada seluruh karyawan yang ada di Universitas Koperasi Indonesia, terkhusus Staff Program Studi Prodi Akuntansi Universitas Koperasi Indonesia yang telah membantu penulis selama masa perkuliahan dan juga disaat penulisan skripsi ini.
12. Terimakasih kepada bapak Drs. Dedi Setiadi. SP selaku Ketua Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang yang telah memberikan izin penulis untuk melakukan penelitian di Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang.
13. Terimakasih kepada seluruh pengurus, pengawas dan karyawan Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang yang telah membantu selama pengumpulan data penelitian ini.
14. Terimakasih kepada teman-teman seperjuangan Akuntansi Angkatan 2020 atas semangat, tawa dan canda selama penulis menempuh pendidikan di Universitas Koperasi Indonesia.

15. Terimakasih kepada rekan-rekan Himpunan Mahasiswa S1 Akuntansi (HIMAKA).

16. Terimakasih kepada rekan-rekan Generasi Baru Indonesia (GenBI).

17. Kepada seluruh member Blekping ada Annisa, Kamila, Sherli dan Pramadhya yang kehadirannya memberikan semangat dan motivasi bagi saya untuk selalu bekerja keras dan berusaha semaksimal mungkin.

Sekali lagi penulis ucapkan terimakasih banyak kepada semua pihak yang telah membantu penulis, semoga Allah Subhanaahu wa ta'ala membalas semua kebaikannya dan semoga karya tulis ini dapat bermanfaat bagi para pembaca.

Jatinangor, Agustus 2024

Keukeu Komalasari

IKOPIN
University

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN.....	i
PERNYATAAN MENGENAI LAPORAN SKRIPSI DAN SUMBER INFORMASI SERTA PELIMPAHAN HAK CIPTA	ii
RIWAYAT HIDUP.....	iii
ABSTRACT.....	iv
ABSTRAK.....	v
KATA PENGANTAR	vi
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR TABEL.....	xiii
DAFTAR GAMBAR	xv
DAFTAR LAMPIRAN	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Penelitian.....	1
1.2 Identifikasi Masalah	7
1.3 Maksud dan Tujuan Penelitian	8
1.3.1 Maksud Penelitian.....	8
1.3.2 Tujuan Penelitian	8
1.4 Kegunaan Penelitian.....	9
1.4.1 Kegunaan Teoritis	9
1.4.2 Kegunaan Praktis	9
BAB II PENDEKATAN MASALAH DAN METODE PENELITIAN.....	10
2.1 Pendekatan Masalah	10
2.1.1 Pendekatan Perkoperasian	10
2.1.2 Pendekatan Koperasi Produsen.....	21
2.1.3 Pendekatan Akuntansi.....	23
2.1.4 Laporan Keuangan.....	26

2.1.5 Pendekatan Akuntansi Sektor Rill	31
2.1.6 Pendekatan SAK-EP	34
2.2 Kerangka Pikir	49
2.3 Metode Penelitian	50
2.3.1 Metode Penelitian yang Digunakan	50
2.3.2 Data yang Diperlukan (Operasional Variabel)	51
2.3.3 Sumber Data dan Cara Menentukannya	52
2.3.4 Teknik Pengumpulan Data	53
2.3.5 Teknik Analisis Data	53
2.3.6 Tempat dan Lokasi Penelitian	55
2.3.7 Jadwal Penelitian	55
BAB III KEADAAN UMUM TEMPAT PENELITIAN	57
3.1 Keadaan Umum Koperasi	57
3.1.1 Sejarah KPSBU	57
3.1.2 Struktur Organisasi KPSBU	61
3.1.3 Keanggotaan KPSBU Lembang	68
3.1.4 Unit Pelayanan dan Usaha KPSBU Lembang	71
3.1.5 Keadaan Permodalan dan Keuangan KPSBU Lembang	78
3.1.6 Manfaat Ekonomi	89
3.2 Implementasi Jati Diri Koperasi	90
3.2.1 Deskripsi Definisi KPSBU Lembang	91
3.2.2 Implementasi Deskripsi Prinsip-Prinsip Koperasi	92
3.2.3 Implementasi Deskripsi Nilai-Nilai Koperasi	94
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN	97
4.1 Hasil Penelitian	97
4.1.1 Laporan Keuangan KPSBU Lembang	97
4.2 Pembahasan Penelitian	101
4.2.1 Pengakuan dalam Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat	104
4.2.2 Pengukuran dalam Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK-EP)	110

4.2.3 Penyajian dalam Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK-EP).....	112
4.2.4 Pengungkapan dalam Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Entitas Privat (SAK EP).....	127
4.2.5 Upaya-upaya Yang dilakukan Koperasi dalam Mempersiapkan Implementasi SAK EP.....	130
BAB V SIMPULAN DAN SARAN.....	132
5.1 Simpulan.....	132
5.1 Saran.....	134
DAFTAR PUSTAKA.....	135
DAFTAR LAMPIRAN.....	138



DAFTAR TABEL

Tabel 2. 1 Perbedaan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK ETAP) dan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK EP)	36
Tabel 2. 2 Overasional Variabel.....	51
Tabel 2. 3 Jadwal Penelitian.....	55
Tabel 3. 1 Perkembangan Jumlah Anggota KPSBU Lembang Tahun 2019-2023.....	70
Tabel 3. 2 Data Unit Usaha Produksi Susu KPSBU Lembang Tahun 2019-2023	72
Tabel 3. 3 Data Unit Pakan Konsentrat KPSBU Lembang Tahun 2019-2023	73
Tabel 3. 4 Data Unit Pengolahan Susu KPSBU Lembang Tahun 2019-2023.....	74
Tabel 3. 5 Data Unit Waserda KPSBU Lembang Tahun 2019-2023	75
Tabel 3. 6 Data Unit Peternakan Sapi KPSBU Lembang Tahun 2019-2023.....	76
Tabel 3. 7 Data Unit Perkreditan KPSBU Lembang Tahun 2019-2023.....	77
Tabel 3. 8 Perkembangan Modal Mandiri KPSBU Lembang (dalam Rp) Tahun 2019-2023	79
Tabel 3. 9 Perkembangan Modal Asing KPSBU Lembang (dalam Rp) Tahun 2019-2023	80
Tabel 3. 10 Perkembangan Struktur Modal KPSBU Lembang Tahun 2019-2023	81
Tabel 3. 11 Perkembangan Likuiditas KPSBU Lembang Tahun 2019-2023	83
Tabel 3. 12 Perkembangan Solvabilitas KPSBU Lembang Tahun 2019-2023	85
Tabel 3. 13 Perkembangan Rentabilitas KPSBU Lembang tahun 2019-2023.....	86
Tabel 3. 14 Target dan Realisasi Sisa Hasil Usaha (SHU) KPSBU Lembang Tahun 2019-2023	87
Tabel 4. 1 Laporan Perhitungan Hasil Usaha.....	100
Tabel 4. 2 Perbandingan Laporan Keuangan pada KPSBU Lembang, SAK ETAP dan SAK EP	103
Tabel 4. 3 Pengakuan dalam Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat.....	104
Tabel 4. 4 Pengukuran dalam Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK-EP)	110
Tabel 4. 5 Perancangan Neraca Menurut Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK ETAP)	118
Tabel 4. 6 Perancangan Neraca Menurut Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK EP).....	119
Tabel 4. 7 Perancangan Laporan Perhitungan Hasil Usaha berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK ETAP)	122
Tabel 4. 8 Perancangan Laporan Penghasilan Komprehensif dan Laporan Laba Rugi Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK EP)	123
Tabel 4. 9 Perancangan Laporan Perubahan Ekuitas Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK ETAP)	124

Tabel 4. 10 Perancangan Laporan Perubahan Ekuitas dan Laporan Laba Rugi dan Saldo Laba berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK EP)	125
Tabel 4. 11 Perancangan Laporan Arus Kas berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Privat (SAK EP).....	126



IKOPIN
University

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. 1 Kebijakan Akuntansi Koperasi Berdasarkan Permenkop Nomor 2 tahun 2024.....	4
Gambar 2. 1 Perangkat Organisasi Koperasi	17
Gambar 2. 2 Siklus Akuntansi	25
Gambar 2. 3 Kerangka Pikir.....	50
Gambar 3. 1 Struktur Organisasi Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang	63
Gambar 3. 2 Struktur Organisasi Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang seharusnya	68
Gambar 3. 3 Perbandingan Modal Sendiri dan Modal Asing Koperasi Peternak Sapi Bandung Utara (KPSBU) Lembang dari tahun 2019-2023	82



DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1: Pedoman Wawancara	138
Lampiran 2 : Dokumentasi Wawancara.....	141



IKOPIN
University